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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Azuriz é eliminado da 
Copa do Brasil

Doação de terreno ao ISSAL é 
retirado da pauta de votação, 
após recomendações do MP
A Câmara Municipal de Pato Branco recebeu ontem (10), 
da Promotoria de Justiça e Proteção do Patrimônio Público, 
Recomendação Administrativa com relação ao Projeto 
de Lei nº 26, de 2022, no qual a Prefeitura faria doação de 
imóvel público para que o Instituto de Saúde São Lucas 
de Pato Branco, para construção de um Hospital Materno 
Infantil. Com as recomendações, o projeto foi retirado da 
Ordem do Dia da sessão desta quarta-feira (11). PÁG. 3

Mesmo com o apoio da torcida, o Azuriz não conseguiu superar o Bahia na noite de 
terça-feira (10), no Estádio Os Pioneiros. Após empate por 1 a 1 no tempo normal, o 

representante de Pato Branco perdeu nos pênaltis, 4 a 3. PÁG. 15

CAMPANHA ALMEJA ROMPER COM 
CICLO DA VIOLÊNCIA E ABUSO INFANTIL
A campanha Faça Bonito acontece ao longo deste mês, em Pato Branco, com ações 
de conscientização da população para diminuir os casos de violência física, sexual, 

psicológica e de abandono de menores. PÁG. 4

CIDADE

REGIONAL

SEGURANÇA

IBGE abre 
processo 
seletivo para 
agente de 
mapeamento

Câmara 
aprova vale-
alimentação 
para 
funcionalismo 
de Clevelândia

Fogo 
consome casa 
de madeira no 
bairro Santo 
Antônio
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PÁG. 14
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Agência Senado
A Comissão de Relações Exteriores 

(CRE) aprovou nesta terça-feira (10) a ade-
são do Brasil ao Acordo Relativo ao Trânsi-
to dos Serviços Aéreos Internacionais (PDL 
256/2021). A análise da adesão segue ago-
ra ao Plenário do Senado.

O relator foi Jaques Wagner (PT-BA), 
que detalhou por que o Brasil deve aderir a 
mais esse acordo que trata de aviação civil 
internacional.

“O Brasil já mantém uma série de acor-
dos de serviços aéreos que disciplinam es-
ses serviços entre nosso território e o de 
outros países. Esses acordos regulam pro-
visões operacionais como número de frequ-
ências, designação de empresas, quadro de 

rotas, direitos de tráfego e política tarifária. 
Cuidam também da segurança dos voos e 
contra atos ilícitos”, explicou Wagner.

O senador ainda citou como importan-
tes acordos que o Brasil já tem nesta área, 
como o Acordo sobre Serviços Aéreos Sub-
-Regionais, assinado junto com Argentina, 
Bolívia, Chile, Paraguai e Uruguai; e o Acor-
do Multilateral de Céus Abertos para os Es-
tados-Membros da Comissão Latino-Ame-
ricana de Aviação Civil. “É desejável que o 
Brasil, como importante ator no mercado da 
aviação civil mundial, estenda a abrangên-
cia dessas liberdades de voo através da ade-
são agora ao Acordo Relativo ao Trânsito de 
Serviços Aéreos Internacionais”, frisou Ja-
ques Wagner.

Adesão do Brasil a acordo internacional 
de aviação é aprovada na CRE

Agência Senado
Em um momento em que o país encara 

a volta da fome, a Política Nacional de Segu-
rança Alimentar e Nutricional (PNSAN) será 
tema de audiência da Comissão de Agricul-
tura e Reforma Agrária na quinta-feira (12). 
A reunião, marcada para começar às 8h, 
atende requerimento do presidente do cole-
giado, senador Acir Gurgacz (PDT-RO).

De acordo com dados mais recentes da 
Rede Brasileira de Pesquisa em Soberania 
e Segurança Alimentar e Nutricional (Rede 
Penssan), 43,4 milhões de cidadãos do país 
não têm alimentos em quantidade suficien-
te e 19 milhões enfrentam a fome. A pesqui-
sa foi divulgada no final de 2021.

Foram convidados representantes da 
Organização das Nações Unidas para a Ali-

mentação e Agricultura (FAO/Brasil); da 
Rede Brasileira de Pesquisa em Soberania e 
Segurança Alimentar e Nutricional e o dire-
tor executivo da Ação da Cidadania, Rodri-
go Afonso.

O evento será interativo. Para partici-
par, os cidadãos podem enviar perguntas e 
comentários pelo telefone da Ouvidoria do 
Senado (0800 061 2211) ou pelo Portal e-
-Cidadania, que podem ser lidos e respondi-
dos pelos senadores e debatedores ao vivo. 
O Senado oferece uma declaração de parti-
cipação, que pode ser usada como hora de 
atividade complementar em curso univer-
sitário, por exemplo. O Portal e-Cidadania 
também recebe a opinião dos cidadãos so-
bre os projetos em tramitação no Senado, 
além de sugestões para novas leis.

CRA debate na quinta-feira política 
de segurança alimentar

Deputados pedem 
que MP investigue 
omissão na divulgação 
dos beneficiários da 
renúncia fiscal
Alep

Em reunião na terça-feira (10) com o procurador-
-geral de Justiça do Paraná, Gilberto Giacoia, os de-
putados Arilson Chiorato (PT), Luciana Rafagnin (PT), 
Goura (PDT), Professor Lemos (PT), Requião Filho (PT) 
e Tadeu Veneri (PT), entregaram ao chefe do Minis-
tério Público do Estado (MP-PR) uma representação 
solicitando apuração e adoção de providências com 
relação à omissão, pelo Governo do Estado, na divul-
gação de informações relacionadas ao Programa Para-
ná Competitivo, mais especificamente os beneficiários 
pela política de renúncia fiscal, que será de R$ 17 bi-
lhões em 2022.

Os parlamentares alertaram que a transparên-
cia fiscal é um princípio constitucional e denuncia-
ram que, “mesmo insistentemente questionado pe-
los meios oficiais, em clara violação à transparência 
que deve reger todos os atos administrativos, o Po-
der Executivo não revela critérios, beneficiário e va-
lores envolvidos”. “A oposição aprovou no plenário da 
Assembleia dois pedidos de informações solicitando 
a divulgação dos beneficiários da renúncia fiscal, em 
dezembro de 2021 e março deste ano, além de uma 
solicitação via Lei de Acesso à Informação (LAI), po-
rém o Governo não divulgou as informações. Estamos 
recorrendo ao Ministério Público que avalie o des-
cumprimento da legislação que exige a transparência 
dos atos administrativos e adote as providências ca-
bíveis”, explicou Arilson Chiorato, líder da Oposição 
na Assembleia.

Assessoria
Na última segunda-fei-

ra (9) uma comitiva da As-
sociação dos Municípios do 
Sudoeste do Paraná (Am-
sop), liderada pelo presiden-
te da entidade e prefeito de 
Francisco Beltrão, Cleber 
Fontana, esteve em Foz do 
Iguaçu e foi recebida pelo 
diretor-geral brasileiro da 
Itaipu Binacional, almiran-
te Anatalício Risden Junior, 
para tratar do projeto da im-
plantação de 168 quilôme-
tros de calçamento nos 42 
municípios do sudoeste.

Na ocasião, a comitiva 
da Amsop reforçou ao dire-
tor da Itaipu que esta é uma 

obra de infraestrutura com 
o objetivo de conectar áre-
as urbanas e facilitar os des-
locamentos para os habitan-
tes dos municípios.

“É um sonho do sudoes-
te ser contemplado por in-
vestimentos da Itaipu. So-
mos uma região vizinha à 
hidrelétrica que, no passa-
do, foi a origem de signifi-
cativa mão de obra para a 
construção da usina”, assi-
nalou Cleber Fontana, que 
complementou: “essa rela-
ção de proximidade também 
pode se transformar em in-
vestimentos.

É a segunda vez, em me-
nos de um ano, que uma co-

mitiva da Amsop vai até a 
sede da Itaipu. Desde a úl-
tima visita, em setembro de 
2021, houve a troca na dire-
toria da empresa, e o objeti-
vo, desta vez, foi reforçar o 
andamento do projeto junto 
ao novo diretor.

Novamente, o projeto 
de implantar 4 quilômetros 
de calçamento por municí-
pio do sudoeste, com inves-
timento de R$ 43 milhões 
pela Itaipu, foi bem recebi-
do pelo diretor-geral da Itai-
pu. O almirante determinou 
à sua equipe a realização de 
estudos para analisar, se ne-
cessário for, a aprovação 
pelo conselho da estatal.

Ainda de acordo com o 
almirante Anatalício, no mo-
mento não é possível fazer 
previsões quanto ao pro-
jeto, pois, a Itaipu negocia 
o orçamento de 2022 com 
o governo do Paraguai por 
ser gestão conjunta entre os 
dois países.

Na comitiva da Amsop 
também estiveram o vice-
-presidente da entidade e 
prefeito de Coronel Vivida, 
Anderson Barreto, os prefei-
tos Nilson Feversani (Bom 
Sucesso do Sul), Luiz Carlos 
Boni (Planalto), Paulo Casa-
ril (Realeza), Paulo Horn (Su-
lina) e os diretores José Kres-
teniuk e Claudemir Freitas.

Amsop vai à Itaipu por projeto de 
calçamento para o Sudoeste

Cleber Fontana 
entregou livro dos 
50 anos da Amsop 
ao diretor-geral 
brasileiro da Itaipu

AssessoriA
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Assessoria
A Câmara Municipal de 

Pato Branco recebeu na ter-
ça-feira (10), do Ministé-
rio Público (MP), por meio 
da Promotoria de Justiça e 
Proteção do Patrimônio Pú-
blico, Recomendação Ad-
ministrativa com relação 
ao Projeto de Lei nº 26, de 
2022, no qual a Prefeitura 
de Pato Branco faria a doa-
ção de imóvel público para 
que o Instituto de Saúde São 
Lucas de Pato Branco (IS-
SAL) construísse um Hospi-
tal Materno Infantil.

O Projeto, ao iniciar seu 
trâmite na Casa, havia rece-
bido parecer contrário da 
Procuradoria Jurídica, e pa-
receres divergentes entre os 
membros da Comissão de 
Justiça e Redação (CJR). Po-
rém, tendo em vista os pare-
ceres das outras Comissões 
– Orçamento e Finanças 
(COF) e Políticas Públicas 
(CPP) –, ambas favoráveis 
pela tramitação do Projeto, 
ele teve sequência e estava 
na Ordem do Dia para ser 
debatido, em primeira vo-
tação, na Sessão Ordinária 
desta quarta-feira (11).

Com o envio das reco-
mendações administrativas, 
por parte do MP, o Proje-
to foi retirado da pauta de 
votação, conforme expli-
cou o procurador jurídico 
da Câmara, Luciano Beltra-

me. “Em vista da Recomen-
dação Administrativa, fei-
ta pelo Ministério Público, 
o Projeto de Lei merece al-
guns ajustes técnicos, cuja 
competência é exclusiva do 
Poder Executivo. Por este 
motivo, o presidente da Câ-
mara enviou ofício ao chefe 
do Poder Executivo alertan-
do a respeito do documen-
to recebido do Ministério 
Público, sugerindo que este 
faça as modificações neces-
sárias ou que envie nova 
proposição”, completou o 
procurador.

O presidente da Casa, 
Claudemir Zanco - Biru-
ba (PL), informou que ofi-
ciou o Município, com as re-
comendações recebidas do 
MP. “Agora aguardamos que 
o Executivo realize as ade-
quações orientadas pelo MP, 
para que o Projeto volte para 
a pauta e possa ser votado”.

Ministério Público
No documento envia-

do, o MP descreve o que são 
“bens públicos”, de acordo 
com o Art. 99 do Código Ci-
vil, e envia suas considera-
ções explicando que é de-
ver do Ministério Público 
“a defesa da ordem jurídi-
ca, do regime democrático e 
dos interesses sociais e indi-
viduais indisponíveis”; bem 
como, “a função institucio-
nal de zelar pelo efetivo res-

peito dos Poderes Públicos 
e dos serviços de relevân-
cia pública aos direitos asse-
gurados nesta Constituição, 
promovendo as medidas ne-
cessárias a sua garantia”.

Com isso, “consideran-
do que tramita na Câmara 
Municipal de Pato Branco o 
Projeto de Lei Ordinária nº 
26, de 2022, que visa a de-
safetação e doação de bem 
imóvel público a entidade 
particular, com fins filantró-
picos”, o MP explica que “a 
desafetação significa que o 
bem não estará mais atrela-
do a uma destinação especí-
fica, deixando de servir à fi-
nalidade pública anterior”. 
Ainda, de acordo com o do-
cumento, “o Art. 17, da Lei 
Federal nº 8.666, de 1993, 

e Art. 76, Inciso I, da Lei 
14.133, de 2021, veda a do-
ação imóveis públicos a par-
ticulares”. O MP também 
afirma que “o próprio Tribu-
nal de Justiça do Estado do 
Paraná já anulou doação que 
desatendia a tal requisito”.

O documento também 
afirma “que não consta do 
projeto de lei estudo reali-
zado pelo Município indi-
cando que dentre outros 
imóveis do Município, es-
pecialmente dominiais, não 
existe outro considerado 
mais apropriado para futu-
ras instalações de hospital, 

que justifique a desafeta-
ção”. Assim, o MP envia di-
versas recomendações ad-
ministrativas ao prefeito de 
Pato Branco, Robson Can-
tu (PSD), e ao presidente 
da Câmara de Vereadores, 
Claudemir Zanco (PL). En-
tre elas, “nos procedimen-
tos que se adotar, doação ou 
concessão, deverão ser pre-
cedidos de avaliação prévia, 
licitação e autorização legis-
lativa”, “estabelecer a vin-
culação do imóvel que se 
pretende a alienação à fina-
lidade específica para o uso, 
inclusive com encargos re-

vestidos de interesse públi-
co, especialmente o seu uso 
exclusivamente para Hospi-
tal Materno Infantil filantró-
pico, dando-se prazo para 
início e término da constru-
ção, instalação e funciona-
mento do empreendimen-
to e condições de uso, bem 
como, retorno do imóvel ao 
domínio do Município, me-
diante procedimento ad-
ministrativo, sem qualquer 
ressarcimento de benfeito-
rias realizadas ou qualquer 
outro tipo de indenização, 
em caso de descumprimen-
to dos encargos”, e “pro-
ceder a abertura de licita-
ção para selecionar, dentre 
os interessados na doação/
concessão, a proposta que 
melhor atenda ao interesse 
público, ou demonstrar au-
sência de pessoas jurídicas 
de natureza filantrópica no 
Município, interessadas em 
implantar a mesma ativida-
de objeto do projeto de lei, 
que autorize sua dispensa, 
bem como, inexistência de 
outro imóvel de proprieda-
de do Município, de nature-
za dominical, que possa ser 
alienado para evitar desafe-
tação de bens destinados a 
equipamentos públicos”.

MP faz recomendações sobre doação de terreno ao 
ISSAL e projeto é retirado da pauta de votação

AssessoriA/CMPB

Terreno público apontado no Projeto de Lei a ser doado ao ISSAL para construção do 
Hospital Materno Infantil
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Analista de logística
Atendente de balcão

Auxiliar contábil
Auxiliar conferente
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Caixa (supermercado)

Camareira de hotel
Controlador de almoxarifado

Desenvolvedor de TI
Repositor em supermercado

Servente de limpeza

Pato 
Branco 
firma 
convênio 
com o 
Conims
Redação
redacao@diariodo
sudoeste.com.br

Para ampliar os 
atendimentos de saú-
de para a população de 
Pato Branco, a adminis-
tração pública firmou 
um convênio com o Con-
sórcio Intermunicipal de 
Saúde (Conims).O con-
vênio tem vigência até o 
dia 31 de dezembro des-
se ano e o investimento 
previsto é de R$ 750 mil, 
por intermédio do Fundo 
Municipal de Saúde, em 
serviços de atenção es-
pecializada.

De acordo com o 
prefeito do município, 
Robson Cantu, “Com o 
convênio, ampliamos os 
serviços de saúde aos pa-
to-branquenses, propor-
cionando mais conforto 
e dando mais agilidade 
aos atendimentos, além 
de estruturar ainda mais 
o sistema municipal de 
saúde”

Aline Vezoli
redacao@diarioadosudoeste.com.br

O município de Pato Bran-
co realiza, ao longo de maio, 
a campanha de conscienti-
zação de combate ao abu-
so e exploração sexual con-
tra crianças e adolescentes.

Com o tema “Faça Bo-
nito”, o objetivo da ação é 
conscientizar a população 
para estar atentos aos sinais 
de violência contra crianças 
e adolescentes, sejam elas 
físicas, psicológicas ou de 
negligência.

De acordo com a presi-
dente do Conselho Munici-
pal de Defesa dos Direitos 
das Crianças e Adolescen-
tes (CMDCA), Helena Ribas, 
os sinais passados pelos me-
nores e que devem servir de 
atenção para os adultos são, 
em caso de violência física, 
hematomas, fraturas, tenta-
tiva de ocultar lesões, fugas 
constantes de casa e outros; 
no caso de violência psi-
cológica, alguns sinais po-
dem ser a baixa autoestima, 
agressividade, passividade, 
isolamento e insegurança; 
e nos casos de negligência, 
são comuns os acidentes 
frequentes, abandono e au-
sência de cuidados com a 
saúde e alimentação, por 

exemplo.
O tema escolhido para 

esse ano, segundo a secre-
tária de assistência social, 
Luana Varaschim Perin, tem 
como objetivo romper com 
o ciclo da violência, para 
ajudar meninos e meninas 
que estão sofrendo abuso 
sexual, físico, psicológico e 
até mesmo negligência.

“Visamos a conscien-
tização, para que todos fa-
çam a sua parte, entenden-
do alguns passos do fluxo 
de atendimento dos casos, 
mobilizando, articulando e 
participando ativamente da 
Rede de Proteção, visando 
romper com o ciclo da vio-
lência”, afirma.

Outro ponto destacado 
por Luana é que a Rede de 
Proteção é composta por to-
dos os órgãos, serviços e au-
toridades corresponsáveis 
pelo atendimento da crian-
ça e do adolescente que ar-
ticulam recursos e ações. “A 
sociedade em geral, o cida-
dão comum, não participa 
diretamente da Rede de Pro-
teção, mas pode auxiliar na 
identificação de situações 
de violência e denunciar”.

Programação
O Dia D da campanha 

Faça Bonito acontecerá em 
18 de maio, no entanto, o 
chefe da Proteção Social Es-
pecial, Renato Gardasz, ex-
plica que ao longo do ano 
há diversos profissionais re-
alizando atendimento para 
denúncias recebidas, como 
o Conselho Tutelar, o CRE-
AS e o Conselho Munici-

pal de Defesa dos Direitos 
das Crianças e Adolescentes 
(CMDCA).

Para que o assunto che-
gue ao maior número de 
pessoas possível no muni-
cípio, o mês de maio será 
marcado pela divulgação de 
informações em mídias so-
ciais, visitação de profissio-
nais em escolas para abor-
dar o tema e faixas com 
informações nos locais es-
tratégicos da cidade, com 
isso, a pasta acredita que 
a população terá maior co-
nhecimento sobre a im-
portância de prestar aten-
ção nos sinais e proteger as 
crianças e adolescentes da 
comunidade.

No dia 17 de maio, a As-

sistência Social do município 
realizará uma live no perfil 
@assistenciasocialpb, com 
a presença da ex-chefe do 
Departamento de Políticas 
para Criança e Adolescente 
e também ex-presidente do 
Conselho Estadual dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente (CEDCA) para abor-
dar o assunto.

No dia D, 18 de maio, 
será realizada uma blitz in-
formativa com o objetivo 
de mobilizar a sociedade e 
a importância de denunciar 
para romper o ciclo de vio-
lência. De acordo com Gar-
dasz, outras programações 
devem ser divulgadas ao 
longo da próxima semana.

É importante lembrar 

que todas as formas de vio-
lência, especialmente a vio-
lência sexual, afetam de 
forma traumática o cresci-
mento saudável de crianças 
e adolescentes, incindindo 
no desenvolvimento social 
e também de direitos huma-
nos do país. Por isso, a Cons-
tituição Federal garante a 
proteção dos direitos desses 
indivíduos, colocando a res-
ponsabilidade sob toda a so-
ciedade, família, comunida-
de e Estado.

Caso o cidadão identi-
fique uma situação de vio-
lência, deve denunciar atra-
vés do Disque Denúncia, no 
181, ou acionar o Conse-
lho Tutelar, no (46) 9 9108-
8784 ou (46) 3220-6085.

Pato Branco realiza programação contra 
a violência em crianças e adolescentes

O objetivo da campanha é alertar sobre a violência contra a criança e o adolescente

 BAnCo De ImAgenS



diariodosudoeste.com.br    11 de maio de 2022 A5

Informe publicitário
Na noite da última segunda-

-feira (09) o laboratório Biocenter 
inaugurou uma nova unidade em 
Pato Branco. Localizado na ave-
nida Brasil, 390, o espaço ofere-
ce mais uma alternativa da empre-
sa para a coleta de exames clínicos 
em uma área com grande concen-
tração de consultórios médicos, 
hospitais e serviços de saúde.

A nova unidade conta com 
salas de coleta, ampla recepção, 
além de ambientes de coleta para 
exames específicos como os gi-
necológicos e espermograma. Na 
unidade também há espaço kids 
e uma sala de coleta ambientada 
para o atendimento ao público in-
fantil. Outro grande diferencial é 
o estacionamento com capacida-
de para 10 automóveis, pensado 
para oferecer maior comodidade 
aos pacientes.

“O estacionamento é algo im-
portante para a região central da 
cidade. Este é um ambiente am-
plo cujo foco será a experiência do 
nosso paciente, para que ele tenha 
todo conforto, aliado a qualidade 
pela qual nós sempre prezamos”, 
disse Jardel Bordignon, sócio do 
empreendimento.

De acordo com Evandro Frei-
re, sócio-fundador do laboratório 
Biocenter, a unidade representa 
a nova proposta de atendimen-
to do grupo, chamada de jeito Bio 
de atender. “É uma inovação para 
que o cliente passe o menor tempo 
possível na unidade. Esta é a maior 
unidade do grupo e o intuito é que 
a gente possa atender aqui o maior 
número possível de pessoas, no 
menor espaço de tempo, de forma 
muito confortável”, explicou.

A plataforma utilizará um con-
tact center, onde o paciente poderá 
realizar cadastros e adiantar proce-

dimentos de guias e outras etapas 
administrativas dos exames por 
ferramentas como o whatsApp. “O 
jeito Bio é uma maneira de atender 
as pessoas com três características: 
segurança, agilidade e conforto. As 
tecnologias contribuem para que a 
experiência do paciente seja rápi-
da. Nós temos o maior prazer em 
receber as pessoas, mas nós apren-
demos com a pandemia o valor do 
tempo. A gente quer que as pesso-
as tenham mais tempo livre para 
fazer o que elas gostam, ou para es-
tar junto com quem elas amam”, de-
talhou Alexandre De Carli, sócio do 
empreendimento.

Estrutura
O laboratório Biocenter é uma 

empresa do grupo Plátano, que pos-
sui mais de 70 unidades distribuí-
das nos estados do Paraná e Santa 
Catarina. O núcleo técnico operacio-
nal, em Pato Branco, realiza em mé-
dia 350 mil exames por mês.

“É o maior grupo laboratorial 
do sudoeste do Paraná. O Biocen-
ter é uma marca histórica, princi-
palmente em Pato Branco e região, 
e essa unidade significa um reco-
meço, sem largar a nossa essência 
de zelar pelo conforto, pela quali-
dade e tecnologia”, comenta Mar-
celo Rosa, diretor comercial do 
Biocenter.

De acordo com Evandro Frei-
re, os próximos passos serão a re-
alização de investimentos na área 
de genética, além da ampliação do 
núcleo técnico operacional, que 
terá novidades. “Contaremos com 
um módulo operacional de esteira, 
onde não há contato dos operado-
res com as amostras coletadas nas 
unidades, e levará o processamen-
to a uma escala industrial. Isso vai 
permitir maior agilidade e seguran-
ça aos nossos clientes”, adiantou.

Biocenter inaugura nova unidade 
em Pato Branco

Fotos: AgênciA Prime
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Inscrições para residência técnica 
em saúde terminam na quinta
Assessoria

Termina nesta quinta-feira (12) o prazo de inscri-
ção para o programa de Residência Técnica de Gestão 
em Saúde Pública. Estão sendo ofertadas 330 vagas para 
profissionais recém-formados. O objetivo é contribuir 
para a melhoria contínua dos serviços públicos disponibi-
lizados à população paranaense, com foco na capacitação 
e qualificação de trabalhadores para o setor.

A iniciativa é resultado de uma parceria entre a Su-
perintendência Geral de Ciência, Tecnologia e Ensino Su-
perior (Seti) e a Secretaria de Estado da Saúde (Sesa), e 
envolve recursos públicos da ordem de R$ 17,3 milhões, 
para o pagamento das bolsas dos residentes e despesas 
administrativas do programa.

Além de atividades práticas, a Residência Técnica 
(Restec) contempla um Curso de Especialização em Ges-
tão em Saúde Pública, ofertado pela Universidade Es-
tadual de Maringá (UEM), na modalidade de ensino a 
distância. Com carga horária total de 510 horas, a pós-
-graduação será totalmente financiada pelo Estado. Além 
dos residentes, são reservadas 72 vagas no curso para 
servidores públicos estaduais.

O edital da Restec de Gestão em Saúde Pública pre-
vê vagas para os seguintes profissionais da Saúde: enfer-
meiros; farmacêuticos; médicos veterinários; nutricionis-
tas; e odontólogos.

Completam a lista outras classes profissionais, como 
administradores; arquitetos; analistas de sistemas; assis-
tentes sociais; biólogos; comunicadores; contadores; eco-
nomistas; estatísticos; fisioterapeutas; pedagogos; psicó-
logos; além de engenheiros agrônomos, civis, eletricistas, 
mecânicos e sanitaristas.

Para concorrer às vagas, os interessados devem ter 
concluído o curso de graduação nos últimos três anos, 
nas respectivas áreas profissionais. Durante o desenvol-
vimento do curso, entre junho de 2022 e maio de 2024, 
os profissionais vão desenvolver 30 horas semanais (seis 
horas por dia, de segunda a sexta-feira) de atividades prá-
ticas de forma presencial.

A seleção dos candidatos será em etapa única, por 
meio de prova online, de caráter eliminatório e classifi-
catório, com duração máxima de duas horas. Serão 20 
questões, totalizando 80 pontos e dez questões somando 
20 pontos. Para se classificar, os candidatos devem obter 
nota igual ou superior a 60 pontos. A Bibliografia de Re-
ferência consta neste EDITAL. Entre as vagas, 192 resi-
dentes serão lotados nas 22 Regionais de Saúde do Para-
ná, enquanto 130 profissionais serão direcionados para 
várias unidades organizacionais da Sesa, em Curitiba. Ou-
tros quatro residentes vão atuar na Escola de Saúde Pú-
blica do Estado do Paraná e mais quatro no Laboratório 
Central do Estado do Paraná (Lacen).

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Secretaria de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação, 

em parceria com o Sistema 
Fiep, realiza nesta quarta-
-feira, 11 de maio, na Casa 
da Indústria em Pato Bran-
co, o evento Roadshow de 
Transformação Digital.

No evento serão apre-
sentados alguns cases de 
sucesso de indústrias para-
naenses (não apenas de em-
presas de grande porte), e 
também serão passadas in-
formações sobre a estrutu-
ração de um plano de trans-
formação digital além dos 

principais critérios para ob-
ter sucesso nesta Era Digi-
tal. Os participantes tam-
bém terão acesso no dia do 
evento a informações sobre 
as principais linhas de crédi-
to existentes sobre inovação 
e transformação digital, que 
serão apresentadas por pro-
fissionais do BRDE e Fomen-
to Paraná.

O evento é gratuito. 
Para garantir a inscrição e 
de mais uma pessoa da em-
presa, e necessário enviar 

nome da empresa, nome 
completo das 2 pessoas que 
participarão, cargo/função, 
número do telefone celular 
e e-mail para o número (41) 
9.8865-6719.

“Informações podem 
ser obtidas pelo 

número 
(41) 9.8865-6719”

Roadshow de Transformação Digital será promovido hoje

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

A agência de Pato Bran-
co do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), está com processo 
seletivo aberto para agente 
de mapeamento e pesquisa. 
Ao todo são quatro vagas, e 
a seleção será pelo grau de 
escolaridade dos candida-

tos. O requisito mínimo é 
possuir Ensino Médio com-
pleto.

De acordo com infor-
mações da agência local do 
IBGE, os candidatos com en-
sino superior incompleto 
precisam apresentar o his-
tórico de disciplinas cursa-
das até o momento. Aos que 
já possuem graduação, é ne-
cessário apresentar o diplo-

ma universitário.
As inscrições devem ser 

feitas até a próxima sexta-
-feira (13) na agência do 
IBGE, que fica na rua Indus-
trial 278, próximo ao pos-
to de saúde do bairro Indus-
trial.

Também é possível rea-
lizar a inscrição pelo e-mail: 
sharon.caleffi@ibge.gov.br, 
ou entrar em contato pelo 

número (46) 9.9911- 5309.
O edital com todas as 

informações sobre o pro-
cesso de seleção está dis-
ponível no endereço: www.
ibge.gov.br/acesso-infor-
macao/institucional/traba-
lhe-conosco/33654-2022-
-07-agente-de-pesquisas-e-
-mapeamento-e-supervisor-
-de-coleta-e-qualidade-com-
plementar.html.

IBGE abre processo seletivo para 
agente de mapeamento e pesquisa

Ao todo, processo de seleção estão com quatro vagas disponíveis
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Redação
Nos dias 07 e 08 de junho será realiza-

do o curso de Boas Práticas na Manipulação 
de Alimentos, em Francisco Beltrão. A capa-
citação é organizada por meio de parceria 
da secretaria municipal de Saúde, através 
da Vigilância Sanitária, curso de Nutrição 
da Unioeste e o Sindicato dos Empregados 
em Turismo e Hospitalidade de Francisco 
Beltrão. As inscrições devem ser confirma-
das até o dia 1º de junho pelo telefone (49) 
99171-2772.

O curso será ministrado por acadêmi-
cos do curso de Nutrição da Unioeste, com 
a supervisão de professores e da Vigilância 

Sanitária. O público alvo são os profissionais 
que trabalham na manipulação de alimentos 
em lanchonetes, restaurantes, bares, pizza-
rias, panificadoras, cantinas, açougues, in-
dústrias, ambulantes e similares.

De acordo com a Lei Estadual nº 
13.331/2001 (Código de Saúde do Para-
ná), regulamentada pelo Decreto Estadual 
nº 5.711/2002, compete aos proprietários 
das empresas ou seus responsáveis garan-
tir a capacitação e o aperfeiçoamento em 
boas práticas aos manipuladores de ali-
mentos. A iniciativa visa garantir o contro-
le dos padrões de identidade e a qualidade 
dos produtos.

Abertas inscrições para curso de 
manipulação de alimentos

Redação
No último sábado (7) foi realizada em Clevelândia 

a 5ª Etapa do Campeonato Sul Brasileiro de Manobras, 
modalidade de automobilismo conhecida também como 
cavalo de aço. Segundo informações do Município de 
Clevelândia, que apoiou a realização do evento, contou 
com público recorde e arrecadou mais de uma tonelada 
de alimentos, que serão destinados à Secretaria Munici-
pal de Assistência Social.

A competição contou com a presença de competido-
res de vários municípios da região sudoeste.

A prefeita Rafaela Losi, ressaltou a importância do 
trabalho em equipe para a realização do evento e desta-
cou que a Prefeitura Municipal segue de portas abertas 
para sediar eventos como este. “O evento foi um suces-
so graças a todos que estiveram por trás da organiza-
ção. Agradeço, de coração, a cada Secretaria que esteve 
envolvida, a cada servidor e a todos do Campeonato Sul 
Brasileiro de Manobras, em especial ao Douglas Serafim, 
presidente da Associação Automóvel Clube Clevelândia. 
Esse sucesso é de todos vocês. Sempre estaremos de por-
tas abertas para trazer eventos como este para a popula-
ção prestigiar”, disse a prefeita.

Clevelândia recebe etapa 
de campeonato de 
cavalo de aço

Evento contou com a participação de competidores da região

Redação
A Câmara de Vereado-

res de Clevelândia aprovou 
o projeto de lei 12/2022 
que concede o valor de 
R$300,00 de vale-alimen-
tação aos servidores muni-
cipais. O projeto havia sido 
protocolado e aguardava a 
sua apreciação.

A Administração Mu-
nicipal, representada pela 
prefeita Rafaela Losi, ela-
borou o projeto. A iniciati-
va visa valorizar os profis-
sionais municipais, a fim de 
proporcionar um auxílio ali-
mentação mais igualitário, 

considerando as necessida-
des básicas de alimentação 
e as disponibilidades orça-
mentárias.

O auxílio alimentação 
beneficiará todos os servi-
dores municipais com o va-
lor de R$ 300,00, tanto para 
servidores que recebem re-
muneração de até dois sa-
lários mínimos quanto para 
servidores que recebam re-
muneração acima de dois 
salários mínimos.

De acordo com a prefei-
ta Rafaela Losi, o projeto de 
lei é de extrema importância 
para a valorização dos cola-

boradores municipais. “Há 
muito tempo em que nossos 
servidores encontram difi-
culdades com os baixos sa-
lários, sem a real adequa-
ção de sua remuneração. A 
Administração Municipal 
está ciente e comprometida 
com a valorização dos nos-
sos profissionais. Sabemos 
da necessidade de uma re-
adequação salarial que há 
anos não recebe a devida 
atenção. Valorizar os nos-
sos profissionais é o nosso 
compromisso e vamos cum-
pri-lo. Essa é uma iniciativa 
importantíssima para reco-

nhecer e adequar essa mis-
são”, disse a prefeita.

Rafaela ainda agrade-
ceu aos vereadores pela 
aprovação do Projeto. “Esse 
projeto, com toda certe-
za, trará mais tranquilidade 
aos nossos colaboradores 
e colaboradoras que terão 
um valor a mais para con-
tribuir na sua remuneração 
e ajudar nas suas compras 
do mês. Um valor de extre-
ma importância e relevância 
para muitas famílias. Obri-
gado por nos ajudarem a 
construir uma nova história 
para Clevelândia”.

Câmara aprova vale-alimentação 
aos servidores de Clevelândia

O auxílio beneficiará todos os servidores municipais com o valor de R$ 300,00

AssessoriA

AssessoriA
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Assessoria
O ritmo da atividade in-

dustrial do Paraná registrou 
sensível crescimento de 
0,6% em março na compa-
ração com fevereiro. O indi-
cador ficou acima do nacio-
nal, de 0,3%, e também foi o 
melhor entre os três estados 
do Sul. No mesmo período, 
Santa Catarina e Rio Gran-
de do Sul tiveram quedas de 
3,8% e 0,3%, respectivamen-
te. Nos últimos 12 meses, o 
resultado é de crescimento: 
5,8% entre abril de 2021 e 
março deste ano.

Porém, quando avaliado 
o acumulado deste primeiro 
trimestre com o mesmo in-
tervalo de 2021 a conclusão 
é de que a produção da in-
dústria recuou 2,7% no Pa-
raná. Na análise de março 
deste ano contra março do 
ano passado, o indicador 
também caiu, com retração 
de 2,8%. No Brasil, a mesma 
comparação registra dimi-
nuição de 2,1%. Entre os es-
tados vizinhos, a queda mais 
significativa foi Santa Cata-
rina, com -9,8%. Já Rio Gran-
de do Sul apresentou cresci-
mento de 2%. Os números 
foram divulgados nesta ma-
nhã (10/5) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE).

Entre os cinco estados 
mais industrializados do 
país, quatro estão com re-
sultado negativo este ano. 
São Paulo é o mais impac-
tado até o momento, com 
3,7% de redução, seguido 
por Minas Gerais e Paraná, 
ambos com 2,7% de queda, 
e Rio Grande do Sul (-2,3%). 
Apenas Rio de Janeiro tem 
alta de 3,3% na produção, 
possivelmente em função 

do fortalecimento da ativi-
dade extrativa de petróleo 
na região.

O economista da Fede-
ração das Indústrias do Pa-
raná (Fiep), Evânio Felippe, 
explica que a produção in-
dustrial no estado segue a 
tendência de queda no rit-
mo da economia mundial, 
que vem apresentando difi-
culdades devido a diversos 
fatores. “Março já é um in-
tervalo de tempo que capta 
integralmente o impacto do 
conflito armado entre Ucrâ-
nia e Rússia na economia 
global, com aumento nos 
custos de insumos e maté-
rias-primas e alta do petró-
leo, que influencia em toda a 
logística para escoar a pro-
dução das fábricas”, justifica.

Segundo Felippe, outro 
fator é o preço e o compro-
metimento no fornecimen-
to de adubos e fertilizantes 
utilizados principalmente 
na indústria alimentícia, que 
representa de 30% a 33% 
do PIB industrial do Para-
ná. “Os países em confli-
to são importantes forne-
cedores destes insumos e 
qualquer variação no cus-
to destes itens impacta di-
retamente na atividade pro-
dutiva de alimentos aqui no 
estado”, detalha. Se a produ-
ção fica mais cara, toda a ca-
deia é afetada porque o Pa-
raná não exporta apenas 
comodities de soja e milho, 
por exemplo. Há um proces-
so minimamente industrial 
envolvido para vender deri-
vados destes produtos como 
ração e óleo de soja e milho 
para fora. Esse processo fica 
comprometido com a varia-
ção nos custos de produ-
ção”, complementa.

Setores como o auto-
motivo, relevante para o es-
tado, também pode sentir 
os impactos da escassez de 
matérias-primas para pro-
dução, principalmente rela-
cionadas ao fornecimento 
de equipamentos e compo-
nentes eletrônicos de alta 
tecnologia aplicada à fabri-
cação de veículos. “O agra-
vamento da pandemia na 
China, com recente fecha-
mento total das atividades 
em algumas cidades, é ou-
tra preocupação. Sem pro-
dução naquele país podem 
faltar produtos que as em-
presas importam para fa-
bricação automotiva, o que 
levaria à interrupção ou di-
minuição no ritmo de pro-
dução do setor aqui no es-
tado”, avalia o economista. 

“Um problema que já vinha 
desde o início da pandemia, 
com escassez de insumos ao 
longo de 2020 e 2021, pode 
ter novos desdobramentos 
agora e impactar nas entre-
gas das montadoras aqui no 
país”, destaca.

Ele ameniza a situa-
ção quando analisa o ní-
vel de produção da indús-
tria no Paraná. De acordo 
com Felippe, o estado vem 
obtendo evolução gradati-
va desde janeiro, quando o 
resultado foi de 84,75 pon-
tos. Em fevereiro, subiu para 
85,34 e, agora em março, o 
indicador somou 85,6 pon-
tos. Os dados apontam para 
um nível maior de produção 
do que no período pré-pan-
demia. Em março de 2020 
este número era de 80,3 

pontos. “Ter uma evolução 
neste quesito já é uma boa 
notícia diante do cenário de-
safiador da economia mun-
dial”, declara o economista.

Segmentos 
industriais

Das 13 atividades ava-
liadas pelo IBGE, nove estão 
com desempenho negativo 
este ano no Paraná. Somen-
te bebidas, com crescimento 
de 33,5%, máquinas e equi-
pamentos (6,6%), celulose e 
papel (3,2%) e automotivo 
(1,5%) podem comemorar. 
Os piores no ranking des-
te primeiro trimestre foram 
moveleiro (-26,8%), máqui-
nas, aparelhos e materiais 
elétricos (-26,3%), fabrica-
ção de produtos de metal 

(-10,3%), borracha e mate-
rial plástico (-10%) e mine-
rais não-metálicos (-7,4%) 
ficaram com resultados 
abaixo do esperado.

Em março, comparados 
com fevereiro, apenas 3 dos 
13 segmentos avaliados per-
formaram bem. Foram eles, 
bebidas (52%), automoti-
vo (15%) e celulose e papel 
(2,4%). Registram queda, no 
mês, máquinas, aparelhos e 
materiais elétricos (-20,2%), 
fabricação de produtos de 
metal (-18,6%), moveleiro 
(-18,4%), madeira (-16,2%) 
e minerais não-metálicos 
(-13,7%). O setor alimentí-
cio também desacelerou. A 
produção industrial do setor 
caiu 5,1%, impactando o re-
sultado final da produção in-
dustrial do estado.

Paraná é único estado do Sul com alta na 
produção industrial em março

Gelson Bampi

Setor de bebidas é o que mais cresceu este ano, 33,5%.



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,84 0,73 0,67 1,00 1,71 - 3,42 11,73

IPCA (IBGE) 0,95 0,73 0,54 1,01 1,62 - 3,20 11,30

IPCA-15 (IBGE) 1,17 0,78 0,58 0,99 0,95 1,73 4,31 12,03

IPC (FIPE) 0,72 0,57 0,74 0,90 1,28 1,62 4,61 12,26

IGP-M (FGV) 0,02 0,87 1,82 1,83 1,74 1,41 6,98 14,66

IGP-DI (FGV) -0,58 1,25 2,01 1,50 2,37 0,41 6,44 13,53

IPA-DI (FGV) -1,16 1,54 2,57 1,94 2,80 0,19 7,69 14,52

IPC-DI (FGV) 1,08 0,57 0,49 0,28 1,35 1,08 3,23 10,61

INCC-DI (FGV) 0,67 0,35 0,71 0,38 0,86 0,95 2,93 11,52

mar abr mai
TJLP (%) 6,08 6,82 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 12,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/4 a 1/5 0,5558 0,5558 0,0555
2/4 a 2/5 0,5243 0,5243 0,0242
3/4 a 3/5 0,5577 0,5577 0,0574
4/4 a 4/5 0,5809 0,5809 0,0805
5/4 a 5/5 0,5805 0,5805 0,0801
6/4 a 6/5 0,5822 0,5822 0,0818
7/4 a 7/5 0,5842 0,5842 0,0838
8/4 a 8/5 0,5614 0,5614 0,0611
9/4 a 9/5 0,5325 0,5325 0,0323
10/4 a 10/5 0,5661 0,5661 0,0658
11/4 a 11/5 0,5898 0,5898 0,0894
12/4 a 12/5 0,5924 0,5924 0,0919
13/4 a 13/5 0,5937 0,5937 0,0932
14/4 a 14/5 0,5933 0,5933 0,0928
15/4 a 15/5 0,5598 0,5598 0,0595
16/4 a 16/5 0,5598 0,5598 0,0595
17/4 a 17/5 0,5938 0,5938 0,0933
18/4 a 18/5 0,6277 0,6277 0,1271
19/4 a 19/5 0,6286 0,6286 0,128
20/4 a 20/5 0,6308 0,6308 0,1301
21/4 a 21/5 0,6309 0,6309 0,1302
22/4 a 22/5 0,6309 0,6309 0,1302
23/4 a 23/5 0,5973 0,5973 0,0968
24/4 a 24/5 0,6215 0,6215 0,1209
25/4 a 25/5 0,6557 0,6557 0,1549
26/4 a 26/5 0,6546 0,6546 0,1538
27/4 a 27/5 0,6576 0,6576 0,1568
28/4 a 28/5 0,6617 0,6617 0,1609
1/5 a 1/6 0,6671 0,6671 0,1663
2/5 a 2/6 0,6919 0,6919 0,1909
3/5 a 3/6 0,6914 0,6914 0,1904

TR MÊS % ano 12 m

Abril/22 0,0555 0,21 0,06
Maio/22 0,1663 0,38 0,38

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.030,84 2.046,29 0,76 2,15 13,27
Norte 2.023,13 2.042,71 0,82 5,35 11,52
Noroeste 2.020,99 2.034,52 0,67 3,09 17,52
Oeste 2.074,11 2.093,58 0,94 2,58 13,87

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 195,50 -0,3% 4,5%
Ponta Grossa 191,00 0,0% 3,2%
Maringá 188,00 -1,1% 3,9%
Cascavel 188,00 -1,1% 3,9%
Sudoeste 191,00 -0,5% 4,4%
Guarapuava 188,00 -1,1% 3,3%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 93,00 -0,5% 3,3%
Sudoeste 89,00 -2,2% 3,5%
Cascavel 88,00 -2,2% 4,8%
Maringá 88,00 -2,2% 3,5%
Ponta Grossa 90,00 -1,1% 3,4%
Guarapuava 89,00 -2,2% 3,5%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 107,00 -4,5% -1,8%
Ponta Grossa 102,00 -4,7% -1,9%
Maringá 98,00 -3,9% -4,9%
Cascavel 100,00 -2,0% -5,7%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/05, pes.físicas 16/05, emp. do més ticos 06/05. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 1.630,00 9,00 -1,7% -3,5%
jul/22 1.592,25 7,00 -2,3% -4,5%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 786,50 2,00 -1,8% 2,3%
jul/22 775,25 3,25 -2,2% 1,9%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/22 407,90 -3,20 -6,5% -12,9%
jul/22 401,50 -1,30 -5,3% -13,2%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/22 1.083,25 0,00 4,8% 3,0%
jul/22 1.092,75 0,00 4,5% 3,3%

Ações % R$

Petrobras PN +0,90% 32,45 
Vale ON -1,03% 75,70 
ItauUnibanco PN -0,47% 23,34 
Bradesco PN +0,87% 18,53 
Magazine Luiza ON +1,28% 3,96 
Natura ON +9,32% 16,66 
Usiminas PNA -6,59% 10,06 
Inter Banco S/A +8,89% 13,23 

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,14% 103.109 pontos

Volume negociado: R$ 26,06 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 10/05/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 10/05/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 10/05/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA ABRIL

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,1080 1,1173 -
IPCA (IBGE) 1,1054 1,1130 -
IGP-M (FGV) 1,1612 1,1477 1,1466
IGP-DI (FGV) 1,1535 1,1557 1,1353
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/22 0,5558 2,23 6,45
Maio/22 0,6671 2,91 6,62

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/22 0,5558 2,23 4,75
Maio/22 0,6671 2,91 5,29

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 178,25 -0,2% -2,2% 4,4% 181,00 180,00 

MILHO saca 60 kg 79,81 0,0% -2,0% 1,9% 81,00 80,20 

TRIGO saca 60 kg 96,87 0,8% 2,7% 3,3% 98,00 96,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 330,22 -0,5% 0,9% 5,6% - 300,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 208,46 -0,1% 0,2% -19,8% - 190,00 

BOI GORDO arroba, em pé 307,81 0,1% 0,2% -0,6% 300,00 310,00 

SUÍNO kg, vivo 5,56 -0,4% 0,0% 14,2% 5,50 - 

ERVA MATE arroba 24,52 0,0% 0,2% 0,5% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 10/05/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 10/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.707,20 0,65% 0,01%
Boi gordo (2) 330,50 -0,24% -1,30%
Café (3) 1.224,78 -0,57% -3,36%
Algodão (4) 786,77 0,98% 6,57%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 10/05/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 10/05/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 204,00 -2,30 -6,5% -11,9%
jul/22 203,80 -2,30 -6,5% -12,0%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

106.528 108.343 105.304 105.134 103.250 103.109

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

03/05 04/05 05/05 06/05 09/05 10/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

10/05 R$ 301,50 /grama 0,00%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,45% Var. maio: +3,86%

Compra R$ 5,133
Venda R$ 5,134

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,10% Var. maio: +4,47%

Compra R$ 5,1384
Venda R$ 5,1390

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,55% Var. maio: +3,21%

Compra R$ 5,01
Venda R$ 5,46

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,55% Var. maio: +3,23%

Compra R$ 5,01
Venda R$ 5,44

EURO
Baixa: 0,14% Var. maio: +4,40%

Compra R$ 5,4107
Venda R$ 5,4134

EURO TURISMO
Baixa: 0,86% Var. maio: +3,05%

Compra R$ 5,19
Venda R$ 5,74  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0395
Libra esterlina R$ 6,33
Peso argentino R$ 0,044

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 130,22
Libra esterlina 0,81
Euro 0,95

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 142,94 0,01 -6,8% 8,0%
jul/22 130,77 0,59 -12,9% -0,2%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.160,74 -0,26
Londres 7.243,22 +0,37
Frankfurt 13.534,74 +1,15
Tóquio 26.167,10 -0,58
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Agência Brasil
Os pagamentos com cartões de crédito cresceram 

42,4% no primeiro trimestre do ano em comparação com 
o período de janeiro a março de 2021, segundo balan-
ço divulgado ontem (10) pela Associação Brasileira das 
Empresas de Cartões de Crédito e Serviços (Abecs). De 
acordo com a associação, foram movimentados R$ 478,5 
bilhões em pagamentos com cartões de crédito nos três 
primeiros meses do ano.

Os cartões de débito foram responsáveis por R$ 
235,4 bilhões em pagamentos no primeiro trimestre, um 
aumento de 15,2% em relação ao mesmo período do ano 
passado. As transações com cartões pré-pagos somaram 
R$ 44,6 bilhões de janeiro a março, alta de 148,4% em 
comparação com o primeiro trimestre de 2021.

Compras online
O crescimento das transações de cartões de crédi-

to está relacionado, segundo a Abecs, à expansão do co-
mércio online e também ao controle da disseminação da 
covid-19 no país. “A própria [variante] Ômicron, quan-

do teve uma melhora, a partir de fevereiro, os números 
passaram a acompanhar o que seria uma normalidade da 
vida urbana”, ressaltou o presidente da associação, Rogé-
rio Panca.

As compras pela internet tiveram alta de 35,2% de ja-
neiro a março em relação ao primeiro trimestre de 2021, 
totalizando R$ 162,4 bilhões. Do montante, R$ 157,9 bi-
lhões foram movimentados com cartão de crédito, alta 
de 35,4%.

Panca destacou ainda que o percentual de crescimen-
to é muito alto devido à base baixa de comparação, que 
foi o início de 2021, quando a quarentena contra a pan-
demia de covid-19 provocava diversas restrições à ativi-
dade econômica.

Gastos no exterior
Com a reabertura, os gastos no exterior, impulsiona-

dos pelas viagens, também cresceram. No primeiro tri-
mestre do ano, os brasileiros gastaram, com cartão de 
crédito. fora do país, US$ 849,7 milhões, uma alta de 
107,9%. Os gastos de estrangeiros no Brasil, também 

com cartões de crédito, ficaram em US$ 665,5 milhões, 
um aumento de 64,5% em relação aos três primeiros me-
ses de 2021.

Os pagamentos por aproximação cresceram 455,9% 
nos primeiros três meses do ano, respondendo pelo mo-
vimento de R$ 103,2 bilhões, sendo R$ 58,1 bilhões por 
cartão de crédito, R$ 28,4 bilhões por cartão de débito e 
R$ 16,7 bilhões por cartão pré-pago.

Inadimplência
A inadimplência dos usuários de cartão de crédito 

vem crescendo nos últimos meses e chegou a 5,8% em 
fevereiro. Segundo Panca, o cenário econômico adverso 
está prejudicando a capacidade das famílias de mante-
rem os pagamentos em dia. “Desemprego elevado, infla-
ção alta, taxa de juros elevada, isso tudo acaba provocan-
do uma corrosão da renda das famílias”, enumerou, sobre 
as razões do aumento do percentual de pessoas com pa-
gamentos em atraso.

Ele ponderou, no entanto, que o patamar ainda está 
abaixo dos picos da série histórica de inadimplência no país.

Pagamentos com cartões de crédito crescem 
42% no primeiro trimestre
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A presidente do 
Grupo Diário, Delis e 
Almeida, encontrou 
o deputado 
estadual Wilmar 
Reichembach 
durante a Festa do 
Leitão Maturado, 
em Itapejara 
D’Oeste, no último 
dia 1º de maio

Ser mãe é bênção divina porque só Deus seria 
capaz de nos presentear com fi lhos que fazem 
da vida um lugar mais feliz.  Lorenzo fi lho de 

Danielli Santos e Elcio Buratto. 
Foto Casulo Baby Fotografi a

Um amor mais forte que tudo, maior do que 
tudo, mais duradouro, é somente o amor de 
mãe!  Luiz e Maria fi lhos de Carla Cristina Savoldi 

Konzen e Charles Konzen. 
Foto Casulo Baby Fotografi a

Bodas de Ouro não 
é para qualquer um, 
só para aqueles que 
permitem que o amor 
permaneça.  Nely 
e Claudino Vasata 
juntamente com seu 
fi lhos, parentes e 

amigos comemoraram 
bodas no dia 23 de 
abril. Parabéns! 

Foto Chicoski Digital



Bons contatos com pessoas bem in-
tencionadas e de fi nanças elevadas, 
farão com que solucione boa par-
te de seus problemas neste dia. Êxi-
to em jogos e sorteios e harmonia      
romântica. 

Sua criatividade pessoal e partici-
pação de outras pessoas favorece-
rão o desenvolvimento da carrei-
ra profi ssional. Início de uma fase 
de mudanças nas suas emoções e 
na maneira de se relacionar com as 
pessoas. Algumas oportunidades 
novas na vida fi nanceira.

Apesar de boas oportunidades 
para a vida social e o encontro 
com os amigos, sua disposição 
não lhe permitirá ir muito longe. 
É ainda um momento de reflexão 
sobre si próprio. Melhoria em ter-
mos fi nanceiros.

Você terá vantajosas e reais opor-
tunidades, já que o seu signo têm 
chances e oportunidades. Favo-
rável a compras e vendas lucra-
tivas. O período da noite pode-
rá ser aproveitado em recreação,    
diversão.

Você terá que rever os impulsos que 
o levaram a cultivar certas relações, 
pois neles está à causa da atual falta 
de harmonia entre você e as pessoas 
do seu convívio. Momento dos mais 
afortunados para você, mas desde 
que evite a indecisão.

Amizade feliz, sucesso profi ssio-
nal, social e fi nanceiro e o que pre-
nuncia este dia para você. Poderá 
ter por outro lado, algum aborreci-
mento passageiro provocado pelos 
fi lhos ou pais. No amor, tudo vai pa-
recer muito incerto nesta noite.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Difi culdade na vida doméstica. Você 
ainda não conseguiu atingir sua 
meta e colocar em ordem sua vida. 
Talvez seja hora de parar tudo, colo-
car a cabeça no lugar e depois vol-
tar com força total suas atividades 
normais.

Sua probabilidade de êxito mate-
rial serão aumentados hoje. Por ou-
tro lado, deverá prosperar no campo 
profi ssional e social e poderá conse-
guir o que pretende na vida artísti-
ca. Você deve utilizar energia positi-
va para acertar sua vida profi ssional.

Sentimentalmente, este será um 
grande dia. Procure aproveitá-lo do 
melhor modo possível. Vida afetiva 
e conjugal, favorecida. No que tange 
os negócios, poderá empreendê-los 
a qualquer momento. Evite ações ju-
diciais e discussões por dívidas ou 
créditos.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Alguma prudência é bastante 
aconselhável, uma vez que afasta-
rá a possibilidade de se perder em 
pequenos negócios ou assuntos. 
Infl uências benéfi cas. Pode tratar 
de assuntos importantes. Saúde 
sob bons fl uxos.

Infl uências favoráveis, para novos 
empreendimentos, ótimo para os 
estudos, cuide melhor de sua saú-
de. Neste período, altamente po-
sitivo astrologicamente, você en-
contrará em uma pessoa da sua 
família todo o apoio necessário 
para concluir seus mais audacio-
sos planos de vida.

Felicidade amorosa, sentimental 
e bastante sucesso em diversões 
e nas festividades onde compare-
cer, estão previstos para você nes-
te dia. Bom relacionamento com 
os familiares e amigos.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

19°/13°

23°/15°

20°/12°

25°/15°

20°

12°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CRESCENTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Eugênio se desespera com o 

sequestro de Violeta. Em surto, Ma-
tias atenta contra a vida de Violeta 
no cativeiro. Davi hipnotiza Pablo 
com a ajuda de Ícaro. Violeta con-
segue conversar com Matias e acal-
má-lo. Margô beija Constantino, e 
Geraldo vê. Mariana chantageia Le-
opoldo para ter seu programa de 
volta na rádio. Constantino afirma 
para Margô que ama Julinha. Davi 
faz com que Pablo devolva tudo o 
que lhe roubou. Julinha confronta 
Margô e Constantino. Tenório pede 
que Fátima se recupere para buscar 
Olívia. Leônidas e Eugênio chegam 
ao cativeiro em que Matias prendeu 
Violeta.

Pantanal
Filó se preocupa com Muda e 

Levi. Tibério conta a Tadeu que pen-
sa em se casar com Muda. Madeleine 
tenta convencer Jove de que a rela-
ção do filho com Juma não dará cer-
to. Gustavo aconselha Nayara a evi-
tar um confronto direto com Jove. 
Jove deixa claro para Nayara que 
ama Juma, e dá permissão à ex-na-
morada para dizer aos seus segui-
dores que os dois permanecem jun-
tos. Levi sente ciúmes de Muda com 
Tibério. José Leôncio se decepcio-
na com uma decisão de Tadeu. Filó 
alerta Tibério para ficar de olho em 
Muda. Tibério flagra Levi assedian-
do Muda.

Quanto Mais Vida, Melhor!
Guilherme decide levar Tucão 

para sua clínica. Paula se assusta ao 
encontrar Carmem em seu quarto. 
Flávia, Ingrid e Vanda montam um 
trio. Paula engana Carmem. Tina se 
declara para Tigrão e Soraia a sur-
preende. Guilherme enfrenta Celi-
na para atender vários pacientes na 
clínica. Roni e Cora ficam apreensi-
vos com a fuga de Tucão. Carmem 
chega até Santiago Pachamanca na 
Terrare. Joana conta para Flávia que 
Guilherme salvou a vida de Tucão. 
Tucão pede para Roni resgatá-lo na 
clínica de Guilherme. Nilton se atra-
palha ao falar com Carmem e Paula 
se desespera.
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OUTONO

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 2

CVV
LABORATORIO

SIMILARESL
OPTOTSE
NATALARON

CENOGRAFIAC
LATEGPAI
MAMARGURA
EILDIUIDO

ASSIMCATAM
SDEPURAE

VITALLAPIS
DATEST

COBERTURAI
OOLORDOC

MINERADORA

Centro de
experi-
ências

científicas

Como
prefere
viver o
ermitão

Soma dos 
componen-
tes de um
conjunto

Lou Reed,
roqueiro
dos EUA

Atividade 
econômica
do setor
primário

Membro da
casta dos 
"intocáveis"
 na Índia

Albrecht
Dürer,
pintor

alemão

Sucesso
gravado
por Nana
Caymmi

"(?) Falou 
Zaratustra",

livro de
Nietzsche

Sinal (?): 
é monito-
rado na
cirurgia

Aprimora; 
aperfeiçoa

(fig.)

Abreviatu-
ra do livro
de Isaías
(Bíblia)

(?)-lazúli,
material
de joias 

dos faraós
"(?) Neon",
filme de
Gabriel

Mascaro

Estimativa
(abrev.)

Ouro, em
francês

Aroma, 
no falar
poético

Operação
de transfe-

rência
bancária

Membro 
do elenco
Bife enro-
lado (Cul.)

Problema social minorado 
pela Lei Maria da Penha

"A (?) e o Vento", filme estrela-
do por Lima Duarte (1997)

Alta (?), aviso em
cercas elétricas 

Aparato circular da
ginástica rítmica

Remédios
cuja

patente já
caiu em
domínio
público

Capital
potiguar

Tribunal
eleitoral
(?) Mai-

den, banda

Federação que
coordena a F1 (sigla)
Canídeo

brasileiro Genitor

O maior goleador 
de todos os tempos 

da seleção argentina
(fut.)

Contracep-
tivo uterino
Mentira,

em inglês
Alimento
apícola

Procuram;
buscam

O tempo
passado
Iludido
(pop.)

Pedido do soldado ao
companheiro, no

campo de batalha,
antes de avançar 

"Movimen-
to", em
MDB

Tipo de empresa que
ergue
diques

com rejei-
tos em

áreas de
extração a
céu aberto

Objeto 
em forma
de sino

Decoração
de espe-
táculos
teatrais 

Atrasado,
em inglês

Médio
(abrev.)

 2/or. 3/ido — lie. 4/aron — late. 5/assim — guará — pária — vital. 7/campana.
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A necessidade do bom senso e 
do respeito ao outro

Uma sociedade onde a intolerância, a ganância e a sede por 
poder se colocam em primeiro plano caminha para o caos. Esta 
semana foi amplamente difundida na imprensa o caso de uma 
jovem loira que não queria encostar o cabelo na pessoa que es-
tava no banco oposto no metro. Em momento algum a postura 
da jovem apresentada na televisão conotou racismo (Não queria 
encostar cabelos), mas a outra pessoa, dando de dedo nela, en-
fatizava e “de dedo apontado” fazia o vínculo a questões étnicas. 
Uma postura que quase rendeu um linchamento público da su-
posta racista, numa oportunidade em que, no impulso, o povo 
julga, sentencia e executa a condenação nem sempre tendo a ra-
zão para tal.

Sem aprofundar mais no caso acima, independente de 
quem tem ou não tem a razão, a intolerância está enraizada e le-
vando a conflitos desnecessários que, ao invés de gerarem evo-
lução social, nos direcionam ao retrocesso como seres e como 
sociedade. Algo que se vê, também, na política partidária, nas 
religiões, em alguns esportes de competição, nas estruturas de 
poder, enfim, nas diversas frentes de convívio coletivo.  Práticas 
tão comuns que pessoas não alinhadas a tão pobre linha de ra-
ciocínio e conduta passam a ser taxadas e até mesmo discrimi-
nadas pela linha de pensamento mais ampla e desprovida de co-
nexões insensatas.

Não precisamos ter a postura de defender por defender ou 
acusar por acusar, por ter este ou aquele grupo ou defesa ideo-
lógica. O certo é o certo e não depende do ponto de vista. Mas o 
que é o certo? O certo é o que preserva a vida, a natureza, o bom 
convívio, o respeito ao outro como indivíduo e ser social, valo-
riza o desenvolvimento e o bem comum, não exclui, inclui. Fora 
isso está errado e deve ser, sim, modificado. Mas vivemos num 
mundo em que o errado parece ser o certo e quem se posicio-
na diferente – pensando naquilo que é verdadeiramente impor-
tante – tende a ser questionado e, até mesmo, repelido e o ini-
maginável é aceito.

Exemplo também na postura da Assembleia Legislativa em 
buscar criar uma “montanha” de cargos é outro deboche a con-
juntura social e as expectativas da nossa gente. Parece que exis-
tem mundos diferentes para os parlamentares, havendo boas ex-
ceções que reconhecemos e agradecemos por existirem.

Há algo falho na formação das pessoas. Boa parte de quem 
tem a chance de mudar coloca o poder e a ganância acima de 
qualquer coisa, inclusive com posturas corporativistas que não 
fazem o bem social. Um capitalismo selvagem que foge do bom 
senso num mundo que, independente de debates e ideologias, 
caminhará para o social-capitalismo, tal a exclusão proporcio-
nada por tecnologias entrantes e o modelo econômico existen-
te que é, sim, o menor, mas não menos excludente e deverá ser 
reinventado.

Enfim, este mundo que temos como lar deve ser repensado 
sob o risco de torná-lo ainda mais agressivo, triste, amargo, de-
sigual e numa condição em que o individualismo ganha o prota-
gonismo, o que tende a não gerar bons resultados favoráveis ao 
bem comum coletivo.

Se integrar um grupo ou a uma ideologia (Muitas em moda), 
não tenha obrigação em concordar em tudo; se ver uma notícia 
(Como a do cabelo) avalie melhor o que acompanha; se integra 
qualquer organização veja, sempre, se há bom senso voltado ao 
bem comum ou onde querem chegar.

Vivenciei a fase final da ditadura e, entendo que hoje, sem 
dúvida, a intolerância, a soberba e a avareza tornam caminhos 
evolutivos como sociedade mais desafiadores, penosos e com 
barreiras, talvez, intransponíveis. Religiosos, políticos, esportis-
tas e supostos líderes das mais diversas esferas vendem, geral-
mente, uma esperança de mundo melhor em cima de uma visão 
de coletividade, de integração e de respeitabilidade que, infe-
lizmente, na prática, não adotam. Fazem exatamente o contrá-
rio do propalado.

Bom estudarmos, filosofarmos, realizarmos conectividades 
para vivermos o momento e identificarmos o objetivo fim de 
tais atores.

Reflita melhor o que vive e se proteja, focando no que é, de 
fato, para o bem comum. Ainda dá para perceber e separar o que 
é certo do que é errado.

Marcelo Silveira Dalle Teze  - Jornalista e presidente do 
Instituto Regional de Desenvolvimento Econômico e 
Social (Irdes), de Pato Branco

A palavra corrupção provém do termo 
latino corruptione, na ligação das palavras 
cor (coração) e rupta (quebra, rompimen-
to). A corrupção, infelizmente, tem suas di-
ferentes facetas.

Na Cartilha de Orientação Política para 
as eleições 2022, publicada pela CNBB Sul 
2 (Igreja Católica do Paraná), lemos sobre 
a voz da Igreja diante da “melhor política”. 
Não obstante, o Papa Francisco, na Bula 
do Jubileu Extraordinário da Misericórdia 
(2015), afirmou sobre a corrupção: “Esta 
praga apodrecida da sociedade é um peca-
do grave que brada aos céus porque mina 
as próprias bases da vida pessoal e social. 
A corrupção impede de olhar para o futu-
ro com esperança porque, com a sua prepo-
tência e avidez, destrói os projetos dos fra-
cos e esmaga os mais pobres. É um mal que 
se esconde nos gestos diários para se es-
tender depois aos escândalos públicos. A 
corrupção é uma teimosia no pecado que 
pretende substituir Deus com a ilusão do di-
nheiro, como forma de poder”.

Em outras palavras o Papa Francis-
co aponta que o cristão e a corrupção são 
como água e óleo, não se misturam. Além 
disso, a corrupção não é uma atitude me-
ramente do político, pois se um cristão for 
conveniente em aceitar favores de candida-
tos, ou seja, vender o seu voto, também está 
sendo corrupto quanto a ele.

Ao comprar ou vender o voto o eleitor 
e o candidato estão cometendo um crime 
eleitoral. Para tal crime o Código Eleitoral 
determina até quatro anos de prisão, não 
somente para candidatos que oferecem di-
nheiro ou bens em troca de votos, mas tam-

bém para o eleitor que recebeu dinheiro ou 
qualquer outra vantagem (Informações do 
site do TSE). Mas, infelizmente, poucos can-
didatos se elegem, de fato, sem a compra 
de votos. Isso é constatado na grande maio-
ria dos municípios do Sudoeste do Paraná.

Por outro lado, vale a pena lembrar a 
presença de uma corrupção instituciona-
lizada no contexto do estado democrático 
de direito brasileiro. A corrupção está mui-
to latente no comportamento de partidos 
políticos. Nesse meio existe o jogo de inte-
resses particulares e da cartilha do próprio 
partido.

Em breve teremos o Programa Político 
Gratuito. E aqui vale ressaltar programa re-
almente gratuito, porque as emissoras não 
recebem nenhum centavo para tal veicu-
lação. Então, nos tais Programas Políticos 
Gratuitos todos os dias ouviremos, desde 
a esfera federal passando pela estadual, os 
apoios políticos recheados de promessas de 
liberação de recursos etc. Conteúdos orien-
tados pelos marqueteiros políticos, uma 
maquiagem ao candidato.

Esse tipo de comportamento político 
partidário parece ser uma corrupção insti-
tucionalizada, onde a população passa a ser 
um engodo das amarrações políticas. Sen-
do que, sobre esta mesma população recai 
a carga do peso dos impostos e as centenas 
de obras públicas inacabadas. Essa mesma 
população tem o direito assegurado pela 
Constituição Federal de ver bem aplicado o 
dinheiro de seus tributos. Mas, por vezes, 
esse ou aquele partidário não direcional tal 
verba necessária porque não tem um signi-
ficativo número de votos em determinada 

região. Dessa maneira, o povo padece pe-
los interesses pessoais de partidos políti-
cos. Aliás, a desgraça da política brasileira 
consiste na proliferação de partidos.

Infelizmente, a proliferação de parti-
dos no país constitui-se numa corrupção 
desvelada e o povo brasileiro torna-se re-
fém de leis de proteção ardilosas em prol 
de uma minoria rompante no poder. Além 
disso, criaram o orçamento secreto. Como 
assim, dinheiro que o legislador não preci-
sa prestar contas ao povo? Nisso, pois, en-
sejam o poder a qualquer custo. Gradati-
vamente esquecem que poder, em estrito 
senso da palavra, significa servir em prol 
do bem comum.

Tal comportamento é preocupante e 
vale a indignação, pois diante dessa corrup-
ção institucionalizada faz perder os valores 
referenciais da justiça e do verdadeiro exer-
cício do poder, colocando em xeque a ca-
mada mais vulnerável da sociedade. Assim 
sendo, a corrupção institucionalizada é uma 
das piores formas de violência contra o ser 
humano em nosso país, infelizmente, pre-
sente em todos as esferas.

Jornalista, gestor do Polo Unilassale/Fapas, 
diretor administrativo da Rádio Vicente 
Pallotti e pároco da Paróquia São Roque de 
Coronel Vivida (PR)

As luzes do anoitecer de segunda-feira (9), na avenida Tupi, 
baixada industrial, em Pato Branco

Vilson Bonetti
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Ladrões depenam 
veículo 

A Polícia Militar foi in-
formada, na tarde de se-
gunda-feira, que havia um 
Gol em meio a um mata-
gal no bairro Industrial II, 
em Pato Branco. Chegan-
do ao local, os policiais 
encontraram o veículo, 
que tinha alerta de furto 
e constataram que os la-
drões levaram as quatro 
rodas com os pneus, o es-
tepe, a bateria, fiação e di-
versas ferramentas. 

O Gol foi removido 
para as providências da Po-
lícia Civil e devolução para 
o seu proprietário.

Apreensão de 
maconha

Durante patrulhamen-
to na tarde de segunda-fei-
ra pela rua Araucária, bairro 
Jardim Fronteira, em Santo 
Antônio do Sudoeste, a Po-
lícia Militar abordou dois ra-
pazes que estavam em ati-
tude suspeita. Um deles 
estava com uma bucha de 
maconha (62g) e o outro, 
que fazia o uso de tornoze-
leira eletrônica, não tinha 
nada de ilícito. 

Ambos foram entre-
gues, juntamente com a 
droga, na Delegacia da Po-
lícia Civil para as devidas 
providências.

Prisão em 
Ampére

A Polícia Militar abor-
dou um homem na tarde 
de segunda-feira no bairro 
Colina Verde, em Ampére. 
Em consulta ao Conselho 
Nacional de Justiça, os po-
liciais descobriram que ha-
via um mandado de prisão 
em desfavor do cidadão, 
expedido pela Vara de Exe-
cuções Penais de Francisco 
Beltrão. O preso foi condu-
zido à Delegacia da Polícia 
Civil de Santo Antônio do 
Sudoeste, estando à dispo-
sição da Justiça. 

Cigarros em 
ônibus

Policiais do Pelotão de 
Operações com Cães do Ba-
talhão de Polícia de Fron-
teira (BPFron) realizavam 
patrulhamento segunda-
-feira, em Cascavel, duran-
te a Operação Hórus, quan-
do abordaram um ônibus 
de transporte intermunici-
pal. No veículo foram en-
contrados 350 pacotes de 
cigarros contrabandeados 
do Paraguai. Três passagei-
ros proprietários das baga-
gens foram identificados e 
orientados. 

Os cigarros contraban-
deados foram encaminha-
dos para a Receita Federal 
em Cascavel.

Como forma de am-
pliar o policiamento es-
pecial no enfrentamento 
a roubos e crimes violen-
tos, como a tentativa de 
um assalto a uma empre-
sa de transporte de valore s 
em Guarapuava, na região 
central, em abril, a Polícia 
Militar do Paraná (PMPR) 
concluiu a formação de 16 
policiais no Curso de Capa-

citação de Atirador Desig-
nado Policial. São atirado-
res de alta performance. É 
a primeira vez que a corpo-
ração realiza uma ação do 
tipo no Estado.

Os policiais formados 
integram o Batalhão da Po-
lícia de Choque (BPChoque), 
com atuação em Curitiba e 
região, e passam a respon-
der como atirador designa-

do, também chamado de po-
licial operador. Ou seja, a 
partir do conhecimento de 
tiro e balística, passam a ser 
responsáveis pela proteção 
de sua equipe. Têm também 
a capacidade de realizar um 
disparo de média distância 
(até 300 metros) de forma 
precisa e controlada. Geral-
mente esses policiais por-
tam um fuzil e estão à fren-

te do time.
 Foram ministradas cer-

ca de 95 horas de aulas no 
total, com foco no desenvol-
vimento de habilidades es-
pecíficas nas áreas de dou-
trina e emprego do atirador; 
teoria e prática sobre miras 
abertas e optrônicas; posi-
ções de tiro; balística; arma-
mento; e equipamento do 
atirador. O curso terminou 

na sexta-feira (6), na sede do 
Batalhão de Operações Poli-
ciais Especiais (Bope), em 
Piraquara, na Região Metro-
politana de Curitiba.

A intenção da PMPR é 
ministrar mais três cursos 
do tipo ainda neste ano, com 
abertura de vagas para o in-
terior do Estado, formando 
no mínimo mais 50 atirado-
res. (AEN)

PMPR  forma policiais no curso de Atirador Designado

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) realizava fisca-
lização segunda-feira à noi-
te na BR-480, em Chapecó 
(SC), quando abordou uma 
camionete e apreendeu 
21,9kg de cocaína, ava-
liados em R$ 4 milhões. A 
droga seguia de Francisco 
Beltrão com destino Cha-
pecó. Um casal foi preso em 
flagrante.

Segundo a PRF, durante 
a abordagem da camionete, 
com placas de Foz do Igua-
çu, o motorista e a parceira 
mostraram extremo nervo-

sismo, sem motivo aparen-
te. Entre falas e contradi-
ções, os policiais decidiram 
realizar revista minuciosa 
ao automóvel. No compar-
timento do motor, estavam 
escondidas duas barras de 
cocaína, com aproximada-
mente dois quilos. No tan-
que de combustível, foram 
localizados mais 20 table-
tes. No total, 21,9kg de co-
caína em pó, que no merca-
do do crime poderiam valer 
R$ 4 milhões.

O homem, de 39 anos, 
revelou aos policiais que pe-

gou a carga milionária no 
município paranaense de 
Francisco Beltrão e entrega-
ria em Chapecó. A mulher, 
de 20 anos, permaneceu ca-
lada. A dupla, o veículo e a 
droga foram encaminhados 
à Delegacia de Polícia Civil 
de Chapecó para as devidas 
providências. (Agência PRF)

Homem é preso com cavalo furtado em Dois Vizinhos

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O Corpo de Bombei-
ros atendeu uma ocorrência 
de incêndio segunda-feira à 
noite na rua Guaporé, bair-
ro Santo Antônio, em Pato 
Branco. O fogo consumiu 
uma casa de madeira, com 
cerca de 50m2. 

Segundo informações 
do Corpo de Bombeiros, os 
integrantes da família esta-
vam dormindo, mas acorda-
ram com a casa em chamas 
e conseguiu sair sem sofre-
rem queimaduras. O fogo 
iniciou na sala e se alastrou 
rapidamente para os ou-
tros cômodos da residên-
cia de madeira. Quando os 
bombeiros do posto do bair-
ro Alvorada chegam ao lo-

cal, a casa já estava destru-
ída e tiveram muito trabalho 
para evitar que o fogo se 
alastrasse para a residência 
dos fundos e outros imóveis 
das imediações. Uma equi-
pe da sede do 2º SGBI tam-
bém auxiliou no combate ao 
incêndio, sendo utilizados 
dois caminhões Auto Bom-
ba Tanque Resgate (ABTR) 
para controlar o fogo e fa-
zer o trabalho de rescaldo. 

O Corpo de Bombeiros 
alerta a população para o 
aumento do risco de incên-
dios nesta época do ano, 
com a chegada do frio. A 
orientação é para que as 
pessoas tomem cuidado ao 
utilizarem aquecedores e fo-
gões à lenha. Também é re-
comendado para que os mo-
radores façam revisão na 

instalação elétrica, princi-
palmente de casas de ma-
deira antigas, para evitar 
curto-circuito. 

Francisco Beltrão
Outro incêndio ocorreu 

segunda-feira na Seção Ja-

caré, em Francisco Beltrão. 
O fogo destruiu uma resi-
dência com cerca de 80m2, 
mas ninguém ficou ferido.

Segundo informações 
do Portal RBJ, a família não 
estava em casa quando ocor-
reu o incêndio. A mãe tinha 

saído com o filho e o pai es-
tava trabalhando. Quando a 
mulher estava retornando 
percebeu a casa em chamas 
e o Corpo de Bombeiros foi 
acionado, mas a residência 
foi completamente destruí-
da pelo fogo.

Fogo consome casa de madeira no 
bairro Santo Antônio

A casa de madeira 
com cerca de 50m2 foi 
destruída pelo fogo 

ALTAIR MERLO

Carga milionária de cocaína é 
interceptada pela PRF

A droga estava escondida 
no motor e no tanque de 
combustível do veículo

DIVULGAÇÃO PRF

Durante patrulhamento 
segunda-feira à noite pelo 
bairro Vitória, em Dois Vi-
zinhos, a equipe da Rotam 
avistou um masculino com 
uma lanterna fazendo bus-
ca na mata. Ele foi abor-
dado e relatou que estava 
procurando o cavalo, que 

provavelmente tinha sido 
furtado.

Os policiais da Rotam 
deram continuidade no pa-
trulhamento e no bairro São 
Francisco Xavier, em local 
conhecido como “Beco Pe-
droso”, avistaram um mas-
culino com um cavalo. Ele 

foi abordado e não sou-
be precisar a procedência 
do animal, alegando que 
um homem deixou para ele 
vender.

Os policiais entraram 
em contato com a Central 
da 2ª Companhia para co-
municar a recuperação do 

cavalo, quando foram infor-
mados que o proprietário do 
animal estava no local regis-
trando o Boletim de Ocor-
rência. Ele passou uma foto 
do cavalo para os policiais, 
que confirmaram ser o ani-
mal que tinham recuperado.

Segundo a Polícia Mi-

litar, o acusado de recepta-
ção do animal já tinha pas-
sagens pelo meio policial. 
Ele foi preso e encaminha-
do à Delegacia da Polícia Ci-
vil de Francisco Beltrão para 
as providências cabíveis ao 
fato. Já o cavalo foi liberado 
para o seu proprietário. (AB)
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Pato Futsal joga 
pela Série Ouro

O Pato Futsal volta a jogar pela Série Ouro do Cam-
peonato Paranaense nesta quarta-feira (11), quando en-
frenta o Operário Laranjeiras, às 20h, no Ginásio La-
ranjão, em Laranjeiras do Sul. O time comandado pelo 
técnico Sérgio Lacerda busca mais uma vitória para se 
manter entre os primeiros colocados.

Na atual edição do Estadual, o Pato Futsal soma 13 
pontos e ocupa a quarta posição. Em seis jogos disputa-
dos, a equipe soma quatro vitórias, um empate e apenas 
uma derrota. Já o Operário Laranjeiras é o quinto coloca-
do com 12 pontos. No entanto, o time de Laranjeiras do 
Sul tem três jogos a mais em relação ao Pato Futsal.

O técnico Sérgio Lacerda comandou treino na terça-
-feira e a equipe está preparada para o jogo contra o Ope-
rário. O treinador não pode contar com Dedezinho e Leo-
zinho, que estão com a equipe Sub-21 na Copa Mundo do 
Futsal. A delegação do Pato Futsal viaja nesta quarta-fei-
ra para Laranjeiras do Sul. 

Pato Futsal e Operário Laranjeiras também serão ad-
versários na segunda fase da Copa do Brasil Sicredi de 
Futsal. O time pato-branquense eliminou o Juventude, de 
Dourados (MS), na primeira fase, enquanto o Operário 
passou pelo São Lourenço Futsal. (Assessoria)

MAURICIO MOREIRA

Grêmio renova contrato 
com Bitello até 2025

O Grêmio renovou, no começo da tarde de terça-feira 
(10), o contrato de mais um talento da base gremista, o 
meia Bitello, um dos destaques deste início de temporada 
no Tricolor. O atleta teve seu vínculo com o clube reno-
vado até dezembro de 2025. O ato de assinatura, realiza-
do no Centro de Treinamento Presidente Luiz Carvalho, 
foi acompanhado pelo diretor de futebol Sérgio Vasques 
e do executivo de futebol Diego Cerri. 

Natural de Formosa do Oeste (PR), o atleta de 22 
anos ingressou no Grêmio em 2018, nas categorias de 
base. Em 2021, participou com grande destaque do tí-
tulo inédito do Tricolor no Campeonato Brasileiro de       
Aspirantes. 

Bitello já disputou 17 jogos na temporada 2022, mar-
cando três gols. Após o título gremista no Campeonato 
Gaúcho deste ano, ele foi eleito o craque da competição.

Thiago Rosa
O Grêmio acertou a ampliação de contrato do lateral-

-esquerdo Thiago Rosa, do Grupo de Transição. Agora o 
novo vínculo do atleta vai até o final de 2023.

Thiago é cria da base gremista, onde teve entre ou-
tros títulos o da Copa Santiago em 2019. Pela Transição 
ergueu de forma inédita a taça do Campeonato Brasileiro 
de Aspirantes na temporada passada.

Atualmente compõe o elenco do Grupo de Transição 
e participa de algumas atividades junto ao elenco profis-
sional, além de já ter sido relacionado pelo técnico Roger 
Machado em algumas partidas em 2022. (Assessoria)

O ala Gregory é um dos destaques do Pato 
Futsal na temporada

Neste sábado (14), a 
partir das 15h, será reali-
zada, no Centro Municipal 
de Ginástica Rítmica Osiris 
José Guérios, a 1ª etapa da 
Copa Pato Branco de Ginás-
tica Rítmica.

Participarão deste 
evento as atletas da equipe 
de treinamento da Ginásti-
ca Rítmica de Pato Branco, 
uma realização da Prefeitu-

ra Municipal de Pato Bran-
co e Instituto Theóphilo 
Petrycoski. Haverá apre-
sentações individuais dos 
aparelhos arco, bola, cor-
da, fita, maças e mãos li-
vres. De conjunto as apre-
sentações serão a mãos 
livres. 

Este evento servirá de 
preparação para o Campeo-
nato Paranaense de Ginásti-

ca Rítmica individual adulto 
e infantil que acontecerá em 
Toledo de 23 a 26 junho 

O Projeto de Ginásti-
ca Rítmica de Pato Bran-
co é realizado pelo Insti-
tuto Theóphilo Petrycoski, 
em parceria com a Prefeitu-
ra Municipal e conta com o 
apoio da Atlas Eletrodomés-
ticos, Instituto de Saúde São 
Lucas e Unimed Pato Bran-

co.
Devido ao limite de es-

paço do local, o evento será 
reservado aos pais e convi-
dados. Para quem tiver in-
teresse em acompanhar as 
apresentações, a Prefeitu-
ra Municipal de Pato Bran-
co fará a transmissão via 
facebook (https://www.fa-
cebook.com/CidadePato-
Branco). (Assessoria)

Copa Pato Branco de Ginástica Rítmica

O soldado Anderson 
Martins, pertencente ao 3º 
Batalhão de Polícia Mili-
tar (3º BPM) de Pato Bran-
co, disputou sábado (7), em 
Maringá, a 1ª etapa do 49º 
Campeonato Paranaense de 
Karatê. O evento foi realiza-
do no Ginásio de Esportes 
Valdir Pinheiro, Vila Olímpi-
ca, onde o soldado Martins 
participou como competi-
dor e técnico de outros três 
atletas, que são seus alunos.

 O soldado Martins con-
quistou o 1º lugar na luta 
(kumite) e 3º lugar na apre-

sentação de movimentos 
(kata), na Divisão Especial 
faixa marrom e preta, cate-
goria Master B +75kg. Seus 
alunos também foram pre-
miados, sendo Keli Fernan-
da Mocelin, que conquis-
tou o 1º lugar na categoria 
máster feminino Divisão 
Iniciantes na luta e Kata, e 
também participaram Sa-
mara Caroline Savitski, na 
categoria júnior, e Marcos 
Eduardo Bronca, na catego-
ria cadete, aluno do 6º Co-
légio da Polícia Militar de 
Pato Branco.

Há aproximadamente 
três anos o soldado Martins 
ministra aulas na Oficina Dr. 
Karatê na Associação Real 
Lince de Francisco Beltrão, 
bem como na Ação Social 
do município de Bom Suces-
so do Sul, onde um grupo de 
mais de 50 alunos, com ida-
de a partir de cinco anos, re-
cebe treinamento gratuito 
semanalmente. Maiores in-
formações acerca do pro-
jeto no Instagram @ander-
sonmartins2383 ou pelo 
telefone 46 9 9972-3495. 
(Assessoria)

Policial vence etapa do Paranaense de Karatê
DIVULGAÇÃO

O soldado Anderson Martins 
com as duas medalhas que 
conquistou em Maringá

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Mesmo com o apoio da 
torcida, que lotou o Estádio 
Os Pioneiros, o Azuriz per-
deu para o Bahia na noite de 
terça-feira (10), nos pênal-
tis, por 4 a 3, após empate 
no tempo normal por 1 a 1, 
sendo eliminado da Copa do 
Brasil. No entanto, o repre-
sentante de Pato Branco fez 
história na competição ao 
chegar na terceira fase. 

O jogo começou com 
forte marcação. A primei-
ra oportunidade foi do Azu-
riz. Wellisson cobrou escan-
teio e Robinho cabeceou 
para fora. O Bahia levou pe-

rigo com Jacaré, que finali-
zou para a defesa de Caio. 
O Azuriz abriu o placar com 
um golaço de Wenderson, 
que chutou de fora da área 
no ângulo, sem chance para 
o goleiro Danilo Fernandes. 
O Bahia chegou novamente 
com Jacaré, que bateu para 
mais uma defesa de Caio. O 
Azuriz teve a chance de am-
pliar a vantagem com JP, 
mas Danilo Fernandes de-
fendeu. Robinho puxou con-
tra-ataque e foi derruba-
do por Rezende, que levou 
cartão amarelo. Wellisson 
cobrou a falta e a bola ba-
teu na trave. O time baiano 
teve a chance para empa-
tar. Matheus Davó sai cara a 

cara com Caio, que fez gran-
de defesa.  Depois Rezende 
bateu de longe e a bola foi 
para fora. O Azuriz foi para 
o ataque com Jamerson, que 
cruzou e Luiz Otávio cortou 
de cabeça.

No segundo tempo, o 
Azuriz fez boa jogada com 
Wenderson e conseguiu um 
escanteio. Wellisson cobrou 
e Danilo Fernandes evitou 
gol olímpico. O Bahia assus-
tou em cobrança de escan-
teio, que Ignácio desviou de 
cabeça e a bola passou ren-
te à trave. Daniel cruzou na 
área e Caio afastou o peri-
go. Em seguida, o time baia-
no chegou ao empate. Djal-
ma cruzou na área, Caio não 

conseguiu segurar e Marce-
lo Ryan deixou tudo igual, 
1 a 1. O Azuriz sentiu o gol 
e o Bahia pressionada, com 
Djalma obrigando Caio a 
praticar uma excelente de-
fesa. O Azuriz teve uma falta 
próximo da área. Rone cru-
zou e Danilo Fernandes de-
fendeu, com a decisão da 
vaga indo para os pênaltis.

Na cobrança de pênal-
tis, o Azuriz errou com Viei-
ra, que acertou a trave, mas 
Caio defendeu o chute de 
Marco Antônio. O represen-
tante de Pato Branco preci-
sava converter para empa-
tar, mas na cobrança de Igor 
Bosel a bola bateu na trave e 
o Bahia se classificou, 4 a 3. 

Azuriz é eliminado pelo 
Bahia nos pênaltis

O Azuriz saiu na frente, cedeu o empate e perdeu nos pênaltis 

MAURICIO MOREIRA
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